



Général, l'honorable H.D.G. Crerar,¹

11^e Régiment d'artillerie de campagne Artilleur Vedette Général, l'honorable H.D.G. Crerar PC, CH, CB, DSO, CD

Une série patrimoine d'UBIQUE 150

Un Artilleur national

Général Crerar est reconnu comme un « Grand Artilleur » par le Régiment royal de l'Artillerie canadienne. Vétéran de la Première et de la Deuxième Guerre mondiale, au cours de sa longue carrière militaire, il a été impliqué dans ou responsable de plusieurs des moments déterminants de l'histoire militaire canadienne.

Bien que Crerar soit plus souvent connu pour son mandat en tant que commandant de la Première Armée canadienne durant la campagne du nord-ouest de l'Europe pendant la Deuxième Guerre mondiale au cours des dernières années de la guerre (1944-1945), c'était avec la 4^e Batterie à Hamilton où Crerar a passé ses années formatives comme officier d'artillerie.

Un Officier populaire



Lieutenant Crerar, 4^e Batterie. 1912²

En 1909, Crerar a reçu sa commission de Lieutenant avec la 4^e Batterie à Hamilton. Il a été décrit dans les rapports annuels comme « assidu, actif et énergique » et « l'un des officiers les plus populaires de la vieille 4^e Batterie de campagne. »

Quand la guerre a été déclarée contre l'Allemagne en 1914, la 4^e Batterie de Hamilton a été l'une des neuf batteries d'artillerie de la Milice qui ont été mobilisées pour former le

composant artillerie de la Force Expéditionnaire canadienne. Capitaine Crerar était l'un des nombreux artilleurs de la 4^e Batterie qui se sont engagés.

Pour les 15 premiers mois de son déploiement, Crerar a tenu un journal intime, détaillant sa routine, l'excitation nerveuse et le soulagement de la bataille, et la réalité dangereuse des tranchées. Sa première entrée a saisi l'atmosphère quand les premières troupes mobilisées sont parties par train vers Valcartier:

« après plusieurs retards - nous sommes arrivés à la gare Hunter Street. Je n'ai jamais vu une telle foule - et les quelques minutes que nous étions là resteront longtemps dans ma mémoire. »

Extrait d'une entrée du 31 Août 1914 du journal intime de Capitaine H.D.G. Crerar²

Le Général de Hamilton

Ce ne serait pas la dernière fois que Crerar serait acclamé par les citoyens de Hamilton. Après la fin de la Deuxième Guerre mondiale, Crerar a été invité par le maire à visiter sa ville natale.

Des milliers de citoyens se sont rassemblés dans les rues et à l'hôtel de ville pour accueillir le Général – un fils de Hamilton qui a mené l'Armée canadienne à la victoire en Europe.

Général Crerar est mort le 1^{er} avril 1965 et est enterré au cimetière Beechwood à Ottawa en Ontario.



Général Crerar devant l'hôtel de ville de Hamilton pendant une cérémonie de bienvenue. 1945³

Lignée historique de la 11^e Batterie de campagne (Hamilton-Wentworth)

- 1855 *Volunteer Militia Field Battery of Artillery of Hamilton* est établie comme l'une des sept batteries d'artillerie de campagne au Canada

11^e Batterie de campagne (Hamilton-Wentworth) est officiellement l'une des plus anciennes batteries du Régiment royal de l'Artillerie canadienne. Des sept batteries d'origine, il n'en reste que quatre – Ottawa, Montréal, Lévis et Hamilton.

- 1895 Renommée *no. 4 'Hamilton' Batterie de campagne*
- 1905 Renommée *4^e Batterie*
- 1914 Mobilisée pour le service outre-mer et renommée *8^e Batterie* dans le cadre de la 3rd Canadian Field Brigade and Ammunition Column
- 1920 Renommée *11^e Batterie (Hamilton)*
- 1925 Renommée *11^e Batterie de campagne (Hamilton)*
- 1940 Mobilisée pour le service outre-mer et attachée au 12^e Régiment d'artillerie de campagne
- 1946 Renommée *11^e Batterie de campagne* et devient partie du 8^e Régiment d'artillerie de campagne avec la 40^e Batterie de campagne et la 102^e Batterie de campagne (Wentworth)
- 1970 Renommée *11^e Batterie de campagne (Hamilton-Wentworth)* et devient partie du 11^e Régiment d'artillerie de campagne

Quand la batterie a été renommée en 1970, c'était pour but de maintenir le nom historique de 'Hamilton', tout en reconnaissant la lignée de 'Wentworth'.



Officiers de la 4^e Batterie en Europe. De gauche à droite: Lieutenant W. Young, Capitaine H.D.G. Crerar, Major H.G. Carscalle, Major W.J.S. Hendrie²

Crédits photo et archives : 1. Le Musée de l'Artillerie royale canadienne, 2. Collection historique de la 11^e Batterie de campagne (Hamilton-Wentworth), 3. The Hamilton Spectator